

Qui sont les baptistes ?

Issu de l'enseignement de Jésus-Christ et de ses apôtres, le christianisme rassemble aujourd'hui plus de 2 milliards d'individus. C'est la première religion dans le monde. C'est aussi la principale identité religieuse revendiquée par les Français au début du 21^e siècle. Il se subdivise en trois grandes familles : catholicisme, orthodoxie, protestantisme.

Né d'un désir de réforme, ce dernier insiste sur la centralité de la Bible et valorise l'accès de chacune et de chacun auprès de Dieu (le clergé n'est plus un intermédiaire obligé).

Au sein du protestantisme, le baptisme constitue aujourd'hui la communion la plus importante, avec environ 150 millions de fidèles dans le monde et 50.000 fidèles en France métropolitaine. Mais qui sont ces baptistes ? À l'occasion des 400 ans du baptisme, l'exposition proposée par la SHDBF (Société d'Histoire et de Documentation Baptistes de France) ouvre les fenêtres sur la galaxie baptiste, née en 1609 à Amsterdam (Pays-Bas) à la suite de l'Anglais John Smyth.

La carte d'identité des baptistes

Par leur attachement au message de Jésus-Christ, reconnu comme Fils de Dieu et Sauveur, les baptistes sont des chrétiens.

Par la centralité qu'ils accordent à la Bible, considérée comme Parole de Dieu, les baptistes sont des protestants.

Sur ces bases, quatre caractéristiques fondent leur spécificité de baptistes.

1- Une théologie d'inspiration calviniste, qui met l'accent sur un Dieu souverain qui fait alliance avec ses créatures,

2- Une ecclésiologie de type et professante et congrégationaliste, c'est-à-dire un modèle d'Église de convertis qui ont fait profession de leur foi, dans le cadre d'assemblées autonomes,

3- La pratique du baptême par immersion du converti, suite à un témoignage public,

4- La défense de la liberté de conscience et de culte dans le cadre d'une séparation des Églises et de l'État, dès le début du 17^e siècle.